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以生为本：从传统食堂到“小综合体”的蝶变

随着信息化、智能化技术的快速普及，传统食

堂管理模式已无法满足现代高校的管理需求，学

校第三食堂作为福建省高校首家小综合体食堂，

数智化运营已成为其亮点之一。学校通过自研的

“数智膳食”平台（以下简称“平台”）为第三食堂

数智化运营赋能，推动食堂员工管理、食品留样

管理等工作趋向智慧、高效转型，平台的运用对

于提升师生就餐体验、优化食堂管理体系、保障

食品安全等有着重要意义。那么，平台是如何发

挥作用的呢？带着这个问题，我们来到智慧校园

学生服务大厅采访了“智慧膳食”平台的研发

者———张品峰老师。

小综合体食堂高效运营管理的背后离不开数

据平台的建设。张品峰老师详尽地向我们介绍了

平台在食堂管理上发挥的巨大作用。该平台共有

12个板块，每个板块都蕴含着不同的功能，让我们

一一来了解一下吧。在食堂员工数智管理方面，管

理者只要打开员工信息基础数据看板，就可全盘

获悉食堂员工信息，通过对员工核心数据信息的

统计、分析及监测，建立完善的员工信息台账，及

时掌握员工动态、实施精准管理，让学校管理部门

和企业更好地了解员工，真正实现让数据说话，用

数据为管理决策提供依据，为长远发展奠定坚实

基础及注入强劲动力。

在食品留样管理方面，根据相关规定，食堂档

口出品需进行食品留样，在数智化管理体系下，便

捷、高效的数智留样功能已悄然在食品留样环节

使用。食堂档口工作人员通过扫码填报留样信息

后即可将留样信息同步至“数智膳食”平台，完成

留样信息数智上报及标签打印，真正在留样过程

中实现无人值守智能管理。其中，留样智能预警功

能可对档口留样状态进行实时监控，可通过短信

和自动打印小票的方式，及时向档口负责人及企

业管理员发出预警通知，实现留样工作自动化管

理和监督。

在数智食安管理方面，根据企业落实主体责

任要求，学校及企业结合食堂管理工作的内容，定

清单建机制，制定详细

检查清单，明确检查时

间、范围、重点内容、责

任人等，确保工作的高

效执行和责任的明确归

属。借助“日管控、周排

查、月调度”大数据管理

系统，不断完善运行机

制，建立健全事项上报

流转机制，提高监督和管理的效率和准确性，确保

各节点事项上报和监督，保证同学们在食堂吃得

安心。

在意见建议管理方面，师生的意见与建议是

食堂改革的动力。对此，张老师为食堂管理新增了

“接诉即办”服务，将“服务有温度，办事有力度”作

为其页面标语，为师生提供一个意见建议反馈渠

道，并高效、快速、逐级、流转反馈。师生通过扫码

档口的“接诉即办”二维码，即可反馈个人意见建

议，提交后相关工作人员即刻收到讯息，并可对相

关事宜实施处理。

而后，张老师向我们介绍了“智慧后勤”平台

的整体架构及功能。在采访中我们了解到，助力食

堂数智化运营仅是该平台功能的冰山一角，其功

能涵盖了学校各个方面的运作，包括宿舍管理、在

线报修、会场预约、健康驿站、学生证服务、设备巡

检等等，学校后勤对各项后勤服务保障数据的掌

控等都融合在“智慧后勤”平台当中，以满足师生

获取便利服务的期许及现代高校对管理数智化的

需求。

2020年，张品峰老师初步萌发了智慧后勤平

台研发的想。在随后4年时间里，他不断地沉淀、超

越自己，将搭建平台的积木一块块叠高，呈现在我

们眼前时已成为积木城堡。“不断刷新自己”是张

老师对自身提出的要求，在未来，智慧后勤平台也

将不断更新迭代，越做越完善，越做越智能，越做

越便捷，为后勤服务数智化运营持续赋能。

(本报记者 陈玮宁 杨渺渺/文 袁琦/摄)

“小食堂”服务“大民生”，为进一步

推动“家门口”餐饮体系建设，提升学生

在学校食堂用餐的满意度，打造舌尖上

的幸福“食”光，我校第三食堂已改建为

小综合体，并成为福建省高校第一家小

综合体。那么，什么是小综合体呢？简单

来说，小综合体是集餐饮、购物、娱乐等

为一体的单体建筑，而小综合体食堂则

是以此为基础建设的，是智慧化食堂的

一种类型，将社会知名餐饮品牌与食堂

相结合，不单有传统美食，还引入了社

会品牌美食，追求食堂的多元化发展。

食堂是一个整体，整体的发展离不

开个体的存在，而员工就是个体的代

表，他们将食堂和我们紧密地联系在了

一起。因此，这一次的采访我们主要从

员工的角度出发，探寻小综合体是如何

将“食”与“人”联系在一起的。

通过采访淳百味和莫小楠水饺档

口的员工，我们得知：第三食堂环境良

好是职工的直观感受。宽敞的店面、一

尘不染的厨房和三堂“后花园”的文化

区展示是小综合体的“品牌印象”，用环

境筑起职工与食堂的桥梁。进而我们通

过采访三堂经理得知：小综合体不仅为

职工提供良好的工作环境，还不断引进

外界品牌餐饮，对传统餐饮档口不断进

行调整。如此以更好的经营模式增加已

有商家的客流量，带动传统餐饮的自我

变革，推动已有商家的自我发展，采用

一体化思想，用更大的经济规模让职工

获取更高的经济利益。小综合体的建设

让职工们更愿意留在三堂，更主动地发

展自身，牢牢抓住“食”与“人”的纽带，

走出一条扎根于职工的成长道路。

在进一步的采访中，我们发现：在

刚开始打造小综合体食堂时，“小综合

体”概念在职工的认知中印象模糊，职工

只知不断有社会品牌入驻三堂。在海底

捞的入驻后，三堂经理借此次海底捞的

引进对小综合体进行阐述，使职工知晓

其概念。职工不单单在理论上了解小综

合体，还在熙熙攘攘的学生顾客中，亦或

是在三堂的烟火气里逐渐理解了三堂小

综合体的具体形式。这在不知不觉中激

发了职工的奋斗欲望，促使他们以更高

的标准要求自己，为小综合体的建设奉

献出自己的一份力，在行动中明白三堂

小综合体的意义。三堂小综合体的改革，

激发了职工的上进心，提高了三堂的人

气，提升了三堂的口碑，进一步提高了职

工对三堂的建设积极性。一颗想更好地

提升自我品牌的种子在职工的内心生根

发芽，良性市场竞争由此产生。

小综合体要更进一步地发展与建

设，则需要倾听职工的意见与想法，通

过采访食堂职工得知：原有餐饮的边缘

化是大部分职工所担心的问题。如何提

高原有餐饮的产品多样性？职工们建议

三堂开展多种优惠活动，吸引大学生，

来提高人气。同时他们还建议三堂，在

进行小综合体改造的同时，也不能忽视

职工的待遇和工作的环境，应在原有的

基础上适当提升，这样才更有助于三堂

的发展。

总而言之，目前三堂小综合体的建

设取得了较大的成功，三堂打造出了一

个有利于食堂职工一体化的平台。小综

合体的建设，连接了食堂与人，凝聚了员

工的团结与协作，聚拢了学校的烟火气

和人情味。第三食堂作为福建省首家小

综合体食堂，不仅是传统食堂在危机中

育出的新机，更是职工与食堂的关系变

局中开新局。用平台、环境和资源搭建起

“食”与“人”的桥梁。愿三堂职工能够携

手共进，共同建设一个更好的三堂！

渊本报记者 陈永康 邓雨萱/文
袁琦/摄冤

对于大学生而言，食堂既是满足口

腹之欲的地方，又是日常生活中的重要

社交场所。“去哪吃？吃什么？”无疑是大

家每日都会问的两个问题。“第三食堂”

作为一个常常被江夏学生称赞环境优美

的食堂，其经过不断整改，从单一功能的

餐饮场所转变为一个集餐饮、休闲、社交

等多功能于一体的小型综合体食堂。为

了深入了解三堂的变化，我们在三堂随

机采访了一些同学，收获颇丰。让我们一

起来听听同学们对三堂的看法吧。

据了解，三堂在2023学年寒假期间

进行了多方面的整改，改造后的三堂不

仅提升了设备配置，优化了环境设计，

还引入了更多种类的餐饮选择———海

底捞、塔斯汀、瑞幸等知名餐饮品牌。不

仅如此，三堂还为我们提供了更为舒适

和优美的就餐环境。在采访中，来自工

程学院23级土木工程1班的陈佳钰同学

提到：“同学们在三堂用餐的时候，总能

看见食堂阿姨在清理餐桌，以确保下一

位同学能够在干净的餐桌上就餐。”不

仅如此，三堂的就餐环境元素多样，有

沙发、小雅座、露天小院等，与校园的其

他食堂更侧重于提供快速便捷的服务

不同，三堂致力于为同学们打造一个休

闲、愉快的用餐氛围，以帮助缓解同学

们的学业压力。

三堂除了环境、卫生吸引客流外，

其便利性和菜品也是让众多学生为其

“疯狂打call”的原因。三堂除了有知名

的餐饮店外，还有水果店和露天小院，

让同学们不出校园就可享受美食，还能

在用餐后顺便购买饭后水果。“去哪儿

团建呢？”“去三堂露天小院吧！”位于三

堂后的露天小院得益于其独特的优势，

也成为了同学们团建的好去处。不仅如

此，三堂的餐椅以沙发为主，除了可以

为同学们提供良好的就餐环境外，还能

为同学们提供一个舒适的休息环境。此

外，在采访时，会计学院22级资产评估1

班的钟世培同学告诉我们：“三堂的沙

发坐起来很舒服，久坐也不会有很强的

不适感，所以每到期末周抢不到自习室

位置的时候，我通常会选择在三堂复

习。”由此可以看出：三堂为我们带来的

便利并未局限在饮食方面，在学习方面

也为我们带来了一定程度的便利。

在本次采访中，除了收获大家对三

堂的一致好评外，不少同学也提出了一

些建议。其中来自贵州的电子信息科学

学院22级物联网1班的陆宇龙同学提出

了“菜品味道偏淡，希望增加一些别的

省份的特色菜”的建议，而福建本地的

工程学院23级土木工程1班的陈佳钰同

学则觉得食堂部分店铺的菜品偏咸，同

学们纷纷表示：“如果商家可以将调味

品摆放出来，供我们自行添加就更好

了。”除了菜品方面的建议，工程学院23

级土木工程2班阮佳佳同学则希望三堂

在注重菜品与用餐环境时也能多关注

一下消毒柜的摆放和数量，她在采访中

说到：“有时候坐得稍微有点远，就要走

很远去取餐具。”除此之外，部分同学还

希望第三食堂可以经常举办与节日相

关的优惠活动，他们认为：这样不仅能

让大家吃到美味实惠的食物，还能吸引

更多顾客进行消费。

第三食堂在经过此次改造后，一改

往日模样，成为了福建首家小综合体食

堂，这对我们来说无疑是一个好消息。

菜品相较从前更为丰富，环境也比之前

舒适了许多，不仅满足了同学们的口腹

之欲，同时还满足了同学们对用餐环境

的更高要求。饮水机、沙发等设施带来

了极大的便利，同学们可以在此用餐、

团建、小聚等。作为消费者，我们衷心地

希望我校三堂能够越办越好，引进更多

的店铺，在为我们带来更丰富的菜品同

时，也让同学们的生活更加便利。

渊本报记者 杨芳芳 李琳 /文
袁琦/摄冤
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小综合体：牢牢抓住“食”与“人”的纽带

学生眼里的“三堂”：
美美哒 棒棒哒 以后会更好哒

杨国福麻辣烫

东北烤肉

随着时代的发展，许多高校食堂打

破传统食堂的运营模式，“食堂小综合

体”新风潮顺势而生。“食堂小综合体”，

顾名思义，就是将就餐、休闲娱乐、互动

学习等多种功能聚于一体的综合空间。

我们学校的第三食堂与时俱进地采用

了该种新型的运营模式，在结合校园文

化元素的基础上，打造了一个多功能的

校园生活空间。为什么小综合体模式会

成为三堂运营的一个创新点呢？为了找

到这个问题的答案，我们采访了十三年

来一直为我校师生饮食安全服务的三

堂主管经理———邬志鹏，让我们一起来

揭秘三堂小综合体背后的故事吧！

广大学生对生活质量和美食日益

增长的需求是三堂小综合体模式创新

的立足点。在谈到对“三堂小综合”食堂

的看法时，邬志鹏经理说到：“对于现在

的大学生来说，他们希望食堂不仅仅是

一个就餐的去处，更是一个可以提供休

闲娱乐乃至学习的综合环境，我们打造

这样的小综合体食堂，在解决学生最基

础的用餐需求的同时，也可以让学生在

舒适温馨的环境中开展各项活动。”而

这些正是食堂小综合体相较于传统的

食堂的优势所在。高校的传统食堂大多

是档口售卖模式，依赖于“在窗口陈列

菜品，有专人负责打菜”的传统作业方

式，这样的食堂对学生们而言仅仅是一

个简单的就餐地方。而三堂的小综合体

模式打破了传统食堂的常规运营模式，

它将学生的需求和食堂设有的硬件有

机结合，作为目前福建最大的单层餐

厅，三堂的运营公司自有工程设计部

门，引进专业设计团队对食堂的内部装

潢进行设计布局，融入独属于校园文化

的元素和色调，开发出具有个性的餐厅

风格，为学生打造了一个时尚与舒适并

存的就餐环境。

此外，我们了解到，三堂也在不断

探索新时代学生的饮食需求和饮食习

惯，除了在硬件设施方面下功夫，邬志

鹏经理还强调，三堂的核心竞争力一定

是立足在学生的需求上。随着餐饮行业

的不断发展，学生们的饮食需求正不断

朝多样化趋势发展，三堂通过不断调

研、预测和评估同学们的饮食需求，积

极引进校园海底捞、瑞幸咖啡、淳百味

等知名的社会品牌进驻校园，把学生们

期待和“种草”的好店开进校园———最

近新兴开业的小牛家东北烤肉便是其

中一家。原先的小牛家烤肉多以线上外

卖的模式进行运营，主打半自助的家庭

烤肉。考虑到同学们在宿舍里受用电器

电功率的限制，三堂引进线下小牛家烤

肉，让同学们走进食堂，在享受店家工

作人员的热情服务中吃上更为干净卫

生的自助烤肉，在吸引客流的同时也为

食堂和各大餐饮品牌的双向奔赴创造

了新机会。

三堂好评如潮的背后，也离不开三

堂运营团队日常运营的战略和智慧。邬

志鹏经理向我们介绍到，三堂的运营公

司拥有各大专职部门，设有总运营部、

工程部、人事部、策划部等核心部门，各

部门间分工明确，合作共进。除此之外，

经理还强调到，让学生吃得健康，吃得

安心，吃得放心一直是三堂不变的宗

旨。不同于校外的“小作坊式”外卖，三

堂拥有健全的供应链，设有专门的采购

平台，通过一品一码追溯平台系统严格

把控每一道菜品的质量。

“打造学生期待的食堂。”这是三堂

一直以来追求的目标。谈及三堂未来的

发展，邬志鹏经理表示，三堂将通过举

办更多有意义的校园活动来吸引同学

们前往食堂用餐，让堂食之风重新盛

行，消融饮食社交隔阂。日后，三堂也

将继续高扬为学生服务的旗帜，以食

安建设为核心，践行为学生建设食堂

的宗旨。想学生所想，供学生所需，三

堂将在与学生的良性互动中不断改进

升级，将小综合体的牌子办得响亮，继

续做大做强。

渊本报记者 黄玮佳 翁俊瑛/文
袁琦/摄冤

“小综合体”新在哪儿？

烤盘饭

顶百万

日新者日进也。我校第三食堂在本学期进行

了整体重建，完成了传统食堂到小综合体的转

变，建成了福建省第一家小综合体，是目前福建

省唯一一家食品安全示范性餐厅。同时，其面积

达到了五千多平方，系目前福州大学城食堂单层

面积第一。为了解第三食堂的转变历程，我们来

到了校园智慧大厅采访膳食科的庄挺松老师。

我们在庄科长的介绍中了解到，三堂新布局的

设计理念是想要建成近似校外商圈缩影的小综合

体，让我校学生在闲暇时间想要进行休闲娱乐时，

能在众多选择中再多一个选择，能在校园内有更完

整的体验。

我校食堂经历了多次更新迭代，一直走在大学

城餐饮业的发展前沿。小综合体的建设有别于传统

食堂餐饮的建设，是以学生感受为主，采取多种形

式的创新———引进品牌店，打造同时存在大餐厅、

小餐厅、店中店的格局，设置5元餐窗口……以期满

足学生多样化的需求。同时在做好基础格局建立的

前提下，在店面的颜色选用上考虑了爱马仕橙、莫

兰迪色系等学生喜欢的流行色彩，并以此为食堂做

了板块区分化。

此外，庄科长表示食堂一直以来把食品安全的

问题牢牢地作为建设的中心。为保证食品安全，食

堂做了许多努力，例如运用小锅炒模式，把控好食

物的中心温度，避免了大锅菜因长时间放置而易变

质的问题；引进品牌店，借用品牌店的专业化管理

模式，以提升食品安全水平……

对于食品安全问题，食堂的着力点不仅在看

得见的地方。庄科长带我们去参观了食堂后厨，我

们看到了一系列行之有效

的食堂卫生安全措施：拆

除物资的包装箱防止滋生

细菌害虫、将鸡蛋储存在

单独的储藏间并在烹饪前

清洗、三防措施也都一一

落实到位……后厨工作做

到了集规范性与功能性一体，投入了极大的用心，

让学生们能吃得安心，践行了“简单的事重复做，

重复的事用心做”这句庄科长在工作时经常提及

的话。

小综合体的建设不止在于食堂内部，还在餐

厅外围做了公园造景，作为学生们休闲的户外空

间。而学校对食堂整体的规划也不仅于此，学校还

建设了数智化管理平台，实现了从纸质台账到数字

台账的转型，发展出了全套完整的膳食智能化管

理。除此之外，一堂、四堂、教工食堂等其余食堂的

重建也将逐个提上日程，未来还要争取做到实现扫

码点餐、餐盘有专人负责回收等多样化服务，继续

推进食堂改革，以提升师生满意度。

在本次采访中，我们看到了学校食堂从传统模

式向小综合体转变的种种努力和改进，这不仅仅是

一次简单的改变，更是对服务质量和师生需求的深

刻思考和回应。我们期待着学校食堂继续发展壮

大，为师生提供更加丰富多样、健康安全的餐饮服

务。相信在庄科长和全体工作人员的努力下，食堂

将成为学校生活中不可或缺的一部分，为培养学生

成才提供坚实的保障和支持。

渊本报记者 何为/文 王景涵/摄冤
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